

## DU MARTINISME AU BAHĀ'ISME

*Baha'i France*, revue de l'Assemblée spirituelle nationale des Bahā'is de France, publie un article de Marc Soudon sur Gabriel Sacy (sans la particule). Ce martiniste reçut une "charte" non datée, signée de Papus, que la revue reproduit, aux termes de laquelle, le comité directeur du Suprême Conseil de l'Ordre martiniste "confère au F... De Sacy S... I... D... S... C... [c'est-à-dire délégué du S.C.] tous les pouvoirs nécessaires à l'effet de représenter le Sup... Cons... , auprès des Frères Babystes et de faire avec eux tout traité d'alliance." Papus, commente Marc Soudon, "Papus, le grand maître de l'occultisme français au début du siècle (...) ne pouvait prévoir de son propre ambassadeur qu'il reconnaîtrait le rang suprême de son interlocuteur et qu'il accepterait alors pleinement la Très Sainte Cause défendue par Abdu'l-Baha, le Centre du Covenant de la Foi Bahā'ie." La conversion du frère martiniste Gabriel Sacy, ou de Sacy, qui mourra en 1903, au babisme mériterait une petite monographie, dont l'article en question trace l'esquisse.

Mais plus importante serait, pour l'histoire et l'intelligence de l'occultisme papusien, une étude des rapports intellectuels et spirituels entre Papus et la pensée babiste, ainsi que des rapports sociaux entre les associations animées par Papus, l'O.M. au premier chef, et les Bahā'is de son temps. *L'Initiation* fournit, en son temps, de nombreux témoignages sur ce double thème qui reste à développer et à analyser, en recourant aussi aux archives tant martinistes que bahā'ies.

La conclusion de l'article est d'un croyant bahā'i, elle pourrait éclairer l'étude préconisée et orienter une critique tant théosophique que théologique: "Qu'il (Sacy) quittât l'univers de l'ésotérisme chrétien véhiculé dans l'O.M. n'impliquait en rien un reniement de sa dévotion rendue au FILS puisqu'en acceptant avec Baha'u'llah la venue accomplie du PERE, il célétrait conjointement la pleine réalisation de l'Enseignement du Christ."